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上周五，我和政務司司長及民政
事務局局長一同到訪觀塘區一幢樓
齡約50年，獲「樓宇更新大行動」
資助完成維修的舊樓。大廈的大
堂、電梯、走廊、梯間以至天台，
在維修過後都變得很整潔，讓人感
到煥然一新。居民對於居住環境、
樓宇安全和衛生得到改善，物業亦
因而升值感到高興，同時亦跟我們
分享了在籌備樓宇維修工程時所獲
得的經驗。

舊樓失修問題複雜
本港舊樓的失修狀況，一直以來
都是一個複雜問題。現時全港約有
6,000 幢樓齡達 50 年或以上的樓
宇，當中 2,590 幢的樓宇狀況屬
「失修」或「明顯失修」，這數目
更會隨着年月推移而不斷累增。一
方面，業主有責任承擔私人樓宇的
維修和保養工作，以確保公眾和自
身的安全；但另一方面，許多舊樓
的業主，特別是一些年老的長者，
卻往往因為缺乏保養樓宇的知識或
因維修工程涉及龐大費用而未能為
物業進行所需的維修保養，以致本
港舊樓的安全隱患更難解決。
在2009年金融海嘯期間，政府聯
同巿區重建局及香港房屋協會推出
了「樓宇更新大行動」這項特別措
施，提供津貼及一站式技術支援，
協助破舊樓宇的業主進行樓宇維修
和保養工程，同時藉此創造更多就
業機會。這項計劃總預算達35億
元，至今獲批資助的樓宇已超過
3,000幢，涉及15萬個住戶，同時創
造了超過48,700個就業機會。獲這
項計劃資助的樓宇復修工程有些已
陸續完成，面貌一新。該計劃已不
再接受申請，政府和相關機構未來
會繼續透過其他計劃，協助有需要
的業主履行維修保養樓宇的責任。
與此同時，我們十分關注社會上
一些樓宇復修工程出現懷疑圍標的
情況。由於樓宇維修工程往往涉及
龐大費用，一些業主亦可能缺乏大
型樓宇維修的經驗和相關的專業知
識，樓宇管理本身亦可能有不足之
處，讓一些不法之徒有機可乘。

加強支援防止圍標
圍標問題相當複雜，除了大廈管

理的問題外，還往往牽涉貪污問題。有見及
此，我們正與市建局研究如何加強對一般樓宇
業主的專業技術支援，以減低可能出現圍標的
機會，而市建局在「樓宇更新大行動」中所累
積的一些經驗，有相當的參考價值。例如「樓
宇更新大行動」自2013年實施了新的招標安
排，提供一個公開、公平及免受干擾的招標程
序，增加投標者的信心，鼓勵積極投標，讓業
主可以從眾多具競爭性的標書中，找到合理及
實在的標書。與此同時，市建局與房協亦安排
獨立專業顧問，為參與計劃的樓宇提供維修項
目估價，供業主能參考以評估競投者的入標價
是否合乎巿場水平，以揀選合適的標書。根據
市建局資料，新的招標安排及獨立顧問服務取
得了一定成效，有興趣參與投標的工程承建商
較以前增加兩至三倍，而標價亦接近市建局獨
立專業顧問的估算。我們會積極與市建局研究
如何加強對一般樓宇業主的專業技術支援措
施，以減低出現圍標的風險。現時我們已有一
些構思，在成熟時會公佈。
要有效防止圍標，業主本身積極參與樓宇維
修工程，包括遴選專業顧問、釐定維修工作的
範圍、以至招標、評標及後續跟進工作至為重
要。以我們上周五探訪的觀塘大廈為例，他們
的業主立案法團在籌備維修工程時很用心和投
入，在收到標書後更特意走訪投標公司，考察
這些公司的實況，以防有不法之徒渾水摸魚。
事實上，以往一些圍標個案，不法之徒往往就
是利用業主未有積極參與管理大廈及缺乏經驗
乘虛而入。我相信，只要業主齊心合力，政府
又加強公眾教育和提供技術支援，一定可以做
好本港舊樓的維修工作，保障公眾安全，並同
時有效遏止圍標情況的出現。

宋小莊 法學博士

香港創新科技有待探索

發展創新科技產業是2012年梁振英特首上任的重頭
戲。由於立法會的「拉布」，特區政府未能排解，跌宕
了三年。11月6日，立法會批准了創新及科技局的編制
預算。20日，中央政府根據特首提名，任命了楊偉雄為
創科局局長，直接管轄「創新科技署」和「資訊科技總
監辦公室」兩個原有署級機構。楊局長隨即提出創新及
科技局的9項工作方向和目標。翌日是星期六，仍有文
匯、大公、商報、星島、信報、明報、太陽、東方、成
報、經濟十家大報發表了社評，說明對創科局的成立，
香港媒體是非常重視的。
香港少數媒體對創科局有所期待，但大部分都表示了

不同的憂慮。對創科局未來的9項工作進行分析，也會覺
得有關工作在體制運行和系統管理上不盡合理，運轉起
來未必順暢，靠官僚體制來管理創新科技，波折較多，
還會出現問題，解決時間也較長。楊局長任內兩年，可
能形成不了氛圍，更不用說基本格局了。

建立集科教產資一體的協同機構
11月6日，筆者曾參加「香港教育科技界人士深圳創

新科技產業考察團」，參與了深圳市政府和有關企業舉
辦的「創新科技合作交流分享會」、參觀了前海蛇口自
貿區、參觀了中國科學院深圳先進技術研究院和華為技
術有限公司等。雖是走馬觀花，來去匆匆，但大開眼
界，收益匪淺。如香港願意借鑒深圳經驗，效果可能更
好，提出來供參考。如有不對，請批評指正。
深圳創新產業目前佔深圳GDP的30%以上。除國家
大力支持、深圳政府和科技人才努力外，還在於適當
的體制運行和系統管理機制：一是創科委政策出台精
明、規劃及時；二是善於改革科研機構的運轉體制，
建立集科研、教育、產業、資本為一體的協同機構，
配以靈活獎勵制度；三是創新科技企業有創新力和競
爭力。由於篇幅關係，只能結合香港創科局的9點工作

說一說。
第1點與國際頂尖科技院校的合作，是必要的，這要香

港的大學、科學家、技術專家穿針引線，創科局從旁協
助，但不是創科局主要工作範圍。麻省理工學院曾在日
本、新加坡、智利設立研發中心，在香港設立類似的機
構，有香港本身科研人才、商品轉換機制、毗鄰深圳等
因素，成為MIT的主要考量，並非由於創科局的設立。
波音公司與理工大學合作設立航空服務中心，提升飛機
維修系統工作；美國康乃爾大學與城大合作開辦動物醫
學研究生課程；瑞典卡羅琳醫學院，在香港成立再生醫
學中心，皆屬此例。
其實，香港也可以走出去。成功之例是2006年香港中
文大學與中國科學院、深圳市人民政府在深圳建立的中
國科學院深圳先進技術研究院（簡稱「先進院」）。這
是集科研、教育、產業、資本為一體的協同機構，發揮
創新型國家的「火車頭」作用，提升了國家在製造業、
現代服務業和醫療醫藥等領域的自主創新能力，可供香
港借鑒。只要香港整合這樣的集科研、教育、產業、資
本為一體的協同機構，創科局的主要工作就可以由該機
構完成。
第2點是利用再工業化、物聯網的契機推動智能生產工

作，深圳是通過先進院建立產業育成基地來實現，深圳
已建立的育成基地包括深圳蛇口機器人基地、深圳李朗
雲計算與物聯網基地、上海嘉定電動汽車基地等，這些
基地可以根據社會經濟上的需要擴建或新建，逐步解決
各行各業智能生產種種問題。

鼓勵公私合作投資創科企業
第3點是鼓勵公私合作投資初創科技企業，先進院通過

設立天使、風投和國投基金來解決。由於先進院本身就
是創新科技的行家裡手，比香港由技術官僚組成的創新
科技署更有能力對初創科技企業的潛力、市場和風險等

做出適當評估，便於有關投資基金的投放。
第4點是協調有關決策局、有關公私營企業研究發展智

能城市。對此，只有成熟的技術才能進行商業化運作，
深圳通過1987年在深圳註冊成立的「華為技術有限公
司」（「華為」）逐步推進。該公司是一家生產銷售通
訊設備的民營公司，產品涉及通信網絡的切換式網絡、
傳輸網絡、有線及無線固定接入網絡、資料通訊網絡和
無線終端產品。「華為」每年將銷售收入的10%投入研
發，15萬員工中，有45%研發人員，有專利36,000多
件。2014年《財富》世界500強中，「華為」排285位。
可惜，香港那麼多的富豪，主要是地產富豪，產生不了
或整合不了一個科技大亨。香港如不採用「華為」模
式，由本地產生這種創新科技企業，而由相關決策局和
有關公司企業累計整合，恐怕10年之後，仍無端倪。香
港數碼港、科技園之例可證。

做好創新政策制定和規劃
第5點是利用大數據、實現全WiFi通訊城市。對此，
只有成熟的技術才能進行商業化運作，深圳也是通過華
為逐步推進的。
第6點是利用高科技協助解決有關的社會問題。對此，

深圳是通過先進院建立專門研究機構和產業育成基地來
解決。先進院已建立的研究所有「生物醫學與健康工程
研究所」、「生物醫藥與技術研究所」，正籌辦的研究
所有「廣州中國科學院先進技術研究所」、與麻省理工
學院合辦「腦認知與腦疾病研究所」。先進院已建立的
育成基地有深圳龍崗低成本健康基地等。
關於第7、8、9點創新科技產品的認可、本地創新人才

庫的建立以及對各項創新科技的檢視和協調，這是創新
及科技局和創新科技署可勝任的工作。但有關創新科技
政策的制定和規劃，卻是對創新及科技局的考驗。未能
在3年前及早探索，損失了時間，十分可惜。

這次區選有47%的投票率，146萬選民投了票，創下
歷史新高。這個投票率，與立法會選舉的投票率不相
伯仲，其中20%選民是首次投票。此次區選建制派勝
利的意義在於，打破高投票率不利建制派的「定
律」，多選民投票並不意味着建制派會吃虧。建制派
在今屆區議會選舉合共取得198席，取得全港區議會
46%的議席，其中民建聯仍然是獲得最多議席的政黨，
獲119席；工聯會及新民黨分別獲29席及26席。
建制派的勝利來之不易，應總結經驗，再接再厲，

鞏固優勢，迎接2016年的立法會選舉。

成功培養大批年輕人接班

建制派勝在哪裡呢？總結起來，競選路線正確，強
調發展經濟民生，順應了主流民意；重視基層民生工
作，向選民交出了亮麗成績表，爭取到選民的支持和
信任；主動適應香港政治的轉變，下大決心更新換
代，安排一大批年輕候選人參選，以專業、學歷、活
力、跟上時代、又肯扎根基層的形象，爭取中產和年
輕選民支持，取得很好效果。

建制派更能為市民做實事謀福祉
這次區議會選舉，是「佔中」後的首次全港性選舉。

大量過去沒有投票的市民都走出來投票，用選票向「佔
中」表態。大多數市民希望香港保持穩定和諧，集中精

力發展經濟改善民生，絕不願意再見到無法無天、癱瘓
經濟民生的亂局重演。這次區議會選舉，選民除了考慮
參選人平日服務社區的政績外，還要考慮有關參選人會
否支持「佔中」、支持搞亂香港。所以，這次區選已經
和立法會選舉有一定的共通點。民建聯、工聯會等建制
派候選人，面對立法會式的高投票率，能打破「高投票
率不利建制派」的「定律」，絕對不簡單。因為，建制
派不迴避「佔中」的問題，立場鮮明反對「佔中」，反
映香港主流聲音；其次，建制派在服務市民工作做出實
績，敢於和反對派參選人比拚，顯示出建制派更能為市
民做實事、謀福祉。

建制派小將年輕有為表現出色
繼上次區議會選舉劉桂容、朱麗玲等「建制小花」

擊倒李卓人、李永達等反對派政治明星之後，今次區
議會選舉，建制派小將陳穎欣、李世隆再報捷，把馮
檢基、尹兆堅拉下馬，打亂反對派明年立法會超級區
議員選舉的部署，意義不可低估。陳穎欣、李世隆不
是臨時空降，而是長期在地區做工作，和當地居民建

立密切關係，用實際成績換來選票。同時他們年輕有
為，善於爭取年輕選民。民建聯、工聯會近年積極發
展、培養年輕成員，吸納不少人才，擴大了影響力，
政治能量也大大提高。
值得留意的是，此次區選中有不少重量級的政黨候

選人落馬，選前他們信心十足，對勝選十拿九穩。結
果出人意料地敗選，而且輸給名不見經傳的新人。這
是因為此次區選投票率接近50%，有不少年輕「首投
族」出來投票，他們希望區議員有新變化，結果年齡
較大、老面目的候選人敗下陣來。區議會的結果顯
示，誰有能力吸吶年輕選民，誰就佔優。這說明任何
政黨、政團，如果缺乏青春活力，缺乏吐故納新的機
制，沒有培養年輕接班人的能力，以為靠名氣、靠鐵
票就能取勝，沒有這支歌仔唱了。
建制派未來必須更加重視爭取年輕人的工作，回應

年輕人的訴求，為年輕人解決實際困難。梁美芬能夠
成功連任，就是有預見性地做好年輕選民的工作，得
到包括年輕人在內大多數當區居民的支持，擊退「傘
兵」的挑戰。

高天問

建制派區選大勝 年輕人成功接班拓新局面
今年區議會選舉，建制派取得三分之二以上的議席，並且成功地實現新老交替，李慧琼、

張國鈞、周浩鼎等第二梯隊成功當選，與民主黨和公民黨的何俊仁、尹兆堅、陳家洛、譚文

豪落馬，形成鮮明對比。建制派區議會選舉的勝利，為香港贏得了穩定的時間，對於提升競

爭力，加快經濟結構轉型，意義重大。區選結果顯示建制派仍是維護香港繁榮穩定的中流砥

柱，證明選民的眼睛是雪亮的。

黎子珍

建制派應加強紀律性 全力支持政府依法施政

董建華強調，要突破政治困局，特區政府、反對派
和建制派三方都有責任。他指出：香港需要愛護香
港、有建設性的反對派；建制派應立場一致，以高度
紀律支持特區政府依法施政，這是基本政治倫理和紀
律；特區政府則一定要以理性、包容態度，努力走出
困局。實際上，在突破政治困局的三方責任中，建制
派的責任最大也最為關鍵，因為建制派是「一國兩
制」在香港實施的主導和依靠力量。

建制派團結一心 支持依法施政意義重大
自從人類社會出現政治現象後，政治便與道德有着

極為密切的關係。政治中的道德準則、政治學中的倫理
觀念始終是政治運作的基本內容。在古希臘，政治與道
德的結合產生了「正義」觀念的倫理政治觀。在當代，
政治仍離不開倫理。董建華指出建制派應立場一致，以
高度紀律支持特區政府依法施政，這是基本政治倫理和
紀律，這不僅是哲學上不證自明的真理，而且對於目前
處於歷史轉折的香港，特別具有現實意義。
國家主席習近平11月18日下午在菲律賓首都馬尼
拉會見了出席亞太經合組織第二十三次領導人非正式
會議的香港特區行政長官梁振英。習主席在會面中指
出，特區政府及時將施政重點轉移到經濟民生上來，
得到香港社會各界積極回應。中央政府充分肯定、全
力支持行政長官和特區政府的工作，希望特區政府帶
領香港社會各界凝聚發展共識，着力發展經濟、改善
民生、促進和諧，同時抓住國家制定「十三五」規
劃、實施「一帶一路」建設等帶來的機遇，進一步謀

劃和推進香港長遠發展。

中央旗幟鮮明支持行政長官依法施政
中央一再呼籲社會各界特別是建制派要團結起

來，積極支持梁振英和特區政府依法施政，其原因
有四：一是去年的違法「佔中」的目的之一，就是
竭力逼迫梁振英下台，在香港複製「顏色革命」發
動街頭運動、逼迫領導人下台、奪取政權
的「三部曲」，最後逼中央放棄對香港的
全面管治權。中央旗幟鮮明「挺梁」，就
是要粉碎外國勢力和反對派在香港複製
「顏色革命」的陰謀；二是後政改時期，
反對派又重拾「不合作運動」口號，企圖
用消耗戰來癱瘓特區政府，維繫和延續違
法「佔中」的能量，中央旗幟鮮明「挺
梁」，就是要大力支持特區政府依法施
政，支持香港平穩發展，維護港人福祉；
三是梁振英履任以來，帶領特區政府銳意
進取，想方設法發展經濟，改善民生，面
對非法「佔中」的嚴峻挑戰，處變不驚、
妥善處置，他履任3年多的表現和成績，
足以說明他堪當重任，值得全力支持；四
是國家制定「十三五」規劃、實施「一帶
一路」建設，香港處於新的歷史發展階
段，建制派只有立場一致，以高度紀律支
持特區政府依法施政，才能重拾香港競爭
優勢，解決香港迫在眉睫的一系列深層次

矛盾。

建制派在重大問題上立場一致
建制派作為香港落實「一國兩制」的主要力量，雖

然有不同的政黨和團體之分，但總體目標都是為了香
港「一國兩制」的持續成功，要確保香港的繁榮穩
定。因此，建制派也應加強紀律性，在重大問題上不
能各唱各調，更不能作出破壞香港整體利益的事情。
當前建制派最需要做的，就是加強團結，一心一意地
支持行政長官和特區政府依法施政。而過往的多個例
子都顯示，如果建制派內部出現不利於團結和有損香
港整體利益的傾向和雜音，中央並不會坐視不管，而
會以多種方式提醒有關人士，希望其在大是大非問題
上明辨是非，立場一致。

前行政長官、全國政協副主席、團結香港基金主席董建華在該基金成立一周年晚宴上的

致辭中，強調建制派應立場一致，以高度紀律支持特區政府依法施政，這是基本政治倫理

和紀律。建制派是「一國兩制」在香港實施的主導和依靠力量，建制派只有加強團結，立

場一致，堅定信心，迎難而上，以高度紀律性來支持特區政府依法施政，「一國兩制」事

業才能克服重重困難、衝破種種險阻，取得更大的成功。
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■董建華期望建制派與特區政府合力突破困局。


